

Candidatos a gobernador revelan planes para el desarrollo económico

DE LA REGIÓN. Los cinco postulantes a ocupar el cargo de jefe del Gore, dieron a conocer propuestas y objetivos para impulsar nuevas y tradicionales actividades productivas y generar más empleo.

Erwin Schnaidt

erwin.schnaidt@diariollanquihue.cl

Los más recientes indicadores económicos que ha publicado el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) de Los Lagos dan cuenta de positivos indicadores en materia de empleo regional, con un 4,7% de desocupación para el trimestre junio-agosto; una variación interanual de un 4,1% en las exportaciones, a julio de 2024; y, un alza en 12 meses de un 28,9% en el desembarque pesquero, en junio de este año.

Pero, también hay retrocesos en estos índices macroeconómicos, como la caída de -0,2% en las pernoctaciones regionales de agosto y un retroceso al mismo mes de -7,8% en un año, en cuanto al ganado bovino beneficiado. A ello se suma que el PIB regional del segundo trimestre fue de -1,5%, según reveló el Banco Central.

Estos datos permiten analizar el entorno regional en materia económica y facilitan la toma de decisiones de las autoridades para la aplicación de políticas públicas que apunten a mejorar la calidad de vida de las comunidades.

Los planes en este tema que han elaborado los candidatos a gobernador regional co-

bran especial interés, a menos de dos semanas de las elecciones programadas para los días 26 y 27 de octubre.

CULTIVO DE ALGAS

La abogada Patricia Rada (Frente Amplio), reconoce que las diversas vocaciones productivas de la región “que debemos potenciar”, en lo que la pesca, el turismo, la ganadería y la agricultura “son su base”.

Respecto de sus planes para fortalecer el desarrollo económico, apunta a transformar a Los Lagos en “una potencia mundial en el cultivo de algas. Con esto aportaremos a limpiar el mar, diversificar las especies y renovar nuestros ecosistemas, y por cierto, generar más y mejores condiciones laborales para quienes viven de nuestra mar”.

Pero también espera vigorizar el turismo, para “que pueda ser parte de una cadena regional de destinos”.

En ese aspecto se propondrá “definir técnicamente el mejor lugar para un muelle multiuso con prioridad para cruceros, trabajando con comunidades y actores turísticos de toda la región y así ofrecer una experiencia única”.

No olvida que en 2028 debería ser entregado el puente sobre el canal Chacao y la futu-



CINCO SON LOS CANDIDATOS A DIRIGIR EL GORE DE LOS LAGOS. CADA UNO CON PROPUESTAS PARTICULARES PARA IMPULSAR LA ACTIVIDAD ECONÓMICA.

ra doble vía en Chiloé, conectividad que -aventuró- “queremos aprovechar para consolidar los actuales atractivos turísticos y aumentar los destinos a nivel regional. Este proyecto debe ser prioridad desde el primer momento para garantizar a las líneas de cruceros que la Región de Los Lagos seguirá siendo un destino, una vez que

el puente no permita el cruce de las naves de mayor tamaño”.

Respecto a otras actividades como la ganadería y la agricultura, Rada sostiene que “es clave seguir apoyando su crecimiento y generar condiciones claras de inversión y, a la vez, proteger los espacios productivos que se ven constantemente amenazados por otras indus-

trias”.

Resaltó que la región se posiciona “con privilegio como potencia nacional alimentaria, y esto hay que conservarlo y protegerlo”.

IMPULSO GANADERO

“La región tiene un inmenso potencial de desarrollo. Para sus problemáticas hay posibles

soluciones”, sostiene la ingeniero agrónomo, Claudia Reyes (Partido Republicano). Sostiene que para ello “buscaré las voluntades para concretarlas”.

Según su análisis “en los últimos años, la economía y el desarrollo de la región se han visto congeladas”, para lo que espera reimpulsar proyectos “que podrían generar mejor ca-

ARCHIVO / AGENCIA UNO



5 son los candidatos para ocupar el cargo de gobernador regional. Tres de ellos son mujeres y dos son hombres.

(viene de la página anterior)

lidad de vida para las personas y empleos”.

Por sectores, la agricultura aparece como prioridad en ese impulso, para lo que planea plantear iniciativas para frenar “la caída de la masa ganadera regional. Hoy tenemos una existencia de cabezas de ganado menor que la de hace cien años. Necesitamos impulsar este sector para producir más leche y más carne para la región”, a lo que sumará el reimpulso de la crianza de terneros machos.

Anticipa que desde ese cargo estudiará los efectos en los productores locales de la tipificación de la carne. “Chile es el único país del mundo en que este producto se tipifica, lo que ha producido efectos negativos para los ganaderos nacionales, que enfrentan competencia desleal con los productos importados”, explicó.

Además, proyecta fomentar la pesca artesanal, así como “su adaptación a los tiempos actuales, sumando a mas jóvenes al trabajo en el mar”.

Reyes admite que la Ley Lafkenche ha sido un freno para el desarrollo de la acuicultura, por lo que adelanta que adhiera a la idea de derogarla o modificarla. Pero, además, “como gobernadora, presidiré la Comisión Regional de Uso del Bordo Costero (CRUBC), y espero desde allí acelerar los tiempos de tramitación de las solicitudes (de espacios costeros marinos de pueblos originarios), y así bajar la incertidumbre”.

Para hacer crecer la salmicultura y mitilicultura, definió que “es importante avanzar en un ordenamiento territorial, que dé certezas a la inversión” para el crecimiento de esas actividades. Apuesta a que mediante acuerdos, será factible compartir espacios para el desarrollo económico y la conservación ambiental.

Similar acción dice que emprenderá para reactivar el sector construcción, “que sufre por la incertidumbre que generan las distintas declaratorias de humedales, y que les hace ver con preocupación la imposibilidad de tener terrenos aptos disponibles”.

Otra tarea que se autoimpuso, es el fomento del turismo, con énfasis en la promoción regional, “la atención de alta calidad a visitantes, por ser

26 y 27 de octubre tendrán lugar las elecciones de gobernador regional, consejeros regionales, alcaldes y concejales.

17,7 % aumentó la población ocupada en la región, durante el trimestre móvil junio-agosto de 2024, equivalente a 61.032 nuevas personas empleadas.



LOS CANDIDATOS A DIRIGIR EL GOBIERNO REGIONAL DE LOS LAGOS COINCIDEN EN IMPULSAR EL DESARROLLO PRODUCTIVO Y GENERAR MÁS EMPLEO.

la puerta de entrada a los parques de la Patagonia”.

DESARROLLO ARMÓNICO

La ex candidata a diputada por el Distrito 25, Natacha Rivas (Partido Social Cristiano), anticipó que orientará su labor hacia “un desarrollo armónico”, para lo que confía en contar con el apoyo de la Delegación Presidencial y de los secretaríos regionales ministeriales (seremi).

Mediante esa estrategia, agregó, “también poder avanzar en armonía en trabajos estancados en infraestructura, conectividad vial y tecnológica, realizando una planificación de infraestructura”, en lo que solicitará la participación de equipos técnicos de la Gobernación Regional y de municipios, de la Cámara de la Construcción, universidades y empresas privadas, para que “en este gran desafío, nuestros profesionales y empresas locales tengan una injerencia directa”, lo que asimismo incrementaría el mercado laboral regional.

Aseguró que durante el ejercicio de su cargo “invertiremos \$18 mil millones para reconversión laboral, favoreciendo a tres mil personas (...). No será una pérdida de \$20 mil millones, como en la administración anterior. Nosotros permitiremos que muchas personas prosperen y cambien su vida”.

Especificó que mediante esta idea, la Gobernación Re-

gional “pondrá todos sus esfuerzos para que pescadores y trabajadores de la pesca artesanal creen sus propias cooperativas; o bien, tengan resolución sanitaria más simple y puedan vender sus productos obteniendo un valor agregado”.

Además, dijo que destinará un 10% de los fondos de fomento productivo a financiar proyectos de personas con discapacidad; que promoverá “las buenas y destacadas empresas precursoras que tiene nuestra zona, tanto del rubro del agro, como de la salmicultura”; y, que aumentará fuentes laborales en el área salud, a través de consultorios móviles, dotados con médicos especialistas, clínicas dentales y laboratorios para la toma de muestras..

En cuanto al turismo, dijo que el rubro gastronómico recibirá su apoyo, ya que expresará a la Seremi de Salud “agilizar y facilitar los permisos sanitarios para restaurantes turísticos y artesanales”, sin olvidar el aspecto de seguridad, “primordial para la inversión y desarrollo, por lo que colocaremos énfasis en esa área”.

Para permitir un “feedback en nuestra economía internacional”, tiene pensado retomar el proyecto de ruta internacional con doble pista hacia el paso Cardenal Samoré.

Mientras que en materia de emprendimiento, apuesta por fomentar la colaboración de startups con empresas regiona-

les y locales, “para lograr un buen desarrollo”.

NUOVA ZELANDA

El sociólogo Claudio Pérez (Independiente), que tiene el apoyo del Partido Liberal, aseguró que tiene varias propuestas para impulsar el desarrollo económico de la región, comenzando por “potenciar o que se está haciendo bien, como todo lo relacionado con la actividad acuícola” y que seguirá avanzando con el Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva.

Reveló que “pondremos mucha fuerza para potenciar el turismo”, ya que “queremos ser la Nueva Zelanda de Sudamérica”. Para lograrlo, planifica el desarrollo de establecimientos educacionales especializados en turismo aventura, al menos uno por provincia.

Asimismo, dijo que apoyará las nuevas industrias que están surgiendo en la región, “como la biotecnológica y las del emprendimiento. Creemos que en ellas hay un tremendo potencial para generar recursos”.

Consultado si es que considera promover la diversificación del mercado laboral, ya que hoy la actividad salmicultora es la que absorbe más empleo, Pérez expuso que junto a la mitilicultura “contratan cerca de 100 mil personas directa e indirectamente. Esto ha permitido que nuestra región se mantenga en pleno empleo en los últimos años”.

Hizo notar que la acuicultura ha permitido desarrollar empresas de servicios, ante lo que “queremos que estos y nuevos servicios permitan apoyar y desarrollar nuevas industrias, como la de hidrógeno verde en la Región de Magallanes o la biotecnológica, que se está generando en la cuenca del lago Llanquihue”.

Frete a la forma cómo desde ese cargo de gobernador, podrá interesar a potenciales inversores privados para que lleguen a la región y generen más empleo, explicó que ese no es un nuevo desafío que deba afrontar.

“Toda mi vida laboral me he dedicado a generar alianzas público-privadas que permitan atraer recursos del mundo privado para apalancar recursos públicos, y de esta forma, llevar un mayor bienestar a nuestros vecinos. Así lo hicimos en una reciente iniciativa que levantó unos \$400 millones desde empresas del sector acuícola, construcción y logística, entre otros, y que nos permitió apalancar cerca de \$10 mil millones desde el Estado. De este último monto, ya se está invirtiendo efectivamente unos \$3 mil millones para llevar empresa limpia o mejoras de camino a localidades aisladas de nuestra región, lo que de otra forma no se hubiera logrado”, especificó.

Pérez reconoció que nuevos inversores llegarán a la región “cuando vean un territo-

rio donde las reglas son claras y sus representantes no han tenido problemas de corrupción. Hoy vemos a los principales partidos y sus representantes involucrados en temas de corrupción o tráfico de influencias. Tanto de la derecha como de la izquierda. Esto ahuyenta a los inversores y por ello se requiere que lleguen nuevos representantes a los cargos públicos. En mi caso soy independiente y no respondo a las demandas de Santiago”, subrayó.

GOBIERNO ARTICULADOR

Al hacer un avance de lo que sería su gestión al mando del Gobierno Regional de Los Lagos, el ex diputado por la zona entre 2010 y 2022, Alejandro Santana (RN), precisó que su propuesta “se centra en promover un desarrollo económico sostenible, que nos permita, en los próximos años, construir una región segura y próspera. Para ello, proponemos una alianza público-privada como eje fundamental del crecimiento”.

A juicio del ingeniero comercial y contador auditor público, “es esencial que el Gobierno Regional actúe como articulador, fomentando esta alianza con el sector privado y proporcionando certezas que faciliten un crecimiento económico, robusto y un desarrollo local sostenible”. Para alcanzar estos objetivos, propone invertir en infraestructura “que mejore la conectividad terrestre y portuaria”.

Santana concuerda en que también es necesario abordar la permisología “que el año pasado resultó en la pérdida de ocho mil puestos de trabajo en nuestra región”.

Entre sus prioridades, determinó que “debemos brindar apoyo a la pesca, a la industria acuícola y de los mitilidos, promoviendo una adecuada convivencia con la Ley Lafkenche, solucionando la desproporción en las solicitudes de espacios marítimos”.

Añadió que también será centro de su gestión el respaldo “a la creatividad de pequeños y medianos emprendedores; promover el turismo sostenible, aprovechando nuestra riqueza natural; y crear centros de innovación y tecnología, que integren las capacidades de nuestras universidades y del sector privado”. **CS**